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Fueron siete las fórmulas que 
pretendieron contender por la 
presidencia del Comité Ejecutivo 

Nacional del Partido Revolucionario 
Institucional, y solamente tres 
fórmulas recibieron la constancia 
de inscripción, las fórmulas 
encabezadas por Ivonne Ortega,  
Lorena Piñón y Alejandro Moreno.

Será uno de estos líderes quien 
encabece el proyecto nacional del 
PRI.

Siendo sinceros, no es así. 
Consideramos poco viable un 
escenario en el que Lorena 
Piñón resulte ganadora, incluso 
consideramos difícil el triunfo de 
Ortega Pacheco.

El discurso que ha llevado la ex 
gobernadora hace evidente la 
posible victoria de Alejandro Moreno. 
Lleva semanas denunciando que el 
ex gobernador de Campeche es el 
candidato de la cúpula, y al recibir su 
constancia dejó en claro que estaba 
convencida de dar batalla.

Nosotros no sentimos que este sea 
un discurso de victoria.  

La visible y abrumadora fuerza del ex 
gobernador de Campeche radica en 
la estructura con la que operará en 
campaña. 

Ortega Pacheco está llevando la 
contienda a un ámbito mediático, 
donde se explota la imagen y 
mensaje de ambos, mientras que 
Moreno Cárdenas lleva la contienda 
al territorio.

Con esto en consideración, es 
necesario identificar los objetivos 
principales de los candidatos. El 
objetivo de todos es convencer a la 
militancia priísta.

El escenario que enfrenta Ortega 
Pacheco le exige promover un 
discurso que fortalezca el sentido de 
identidad y pertenencia en la base de 
la militancia, y dirigirlo en contra de 
los priístas de cuello blanco, la cúpula 
priísta. Pero lo más importante será 
dejar claro que no se va del PRI en caso 
de perder la contienda. Lorena Piñón 
tiene la obligación y la gran necesidad 
de demostrar que un cuadro que 
no ha tenido la oportunidad de ser 
Gobernadora tiene los tamaños para 
dirigir a su instituto Político.

Alejandro Moreno está haciendo una 
campaña presidencial por todo el 
país, haciendo lo que sabe hacer en el 
territorio y promoviendo un discurso 
de unidad y de identidad priista.

Los tres tienen que convencer a 
los priístas que usan playeras de 
campaña, y no guayaberas; esos 

El PRI, 
renovarse o morir 

La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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priístas que están bajo el sol, y no en 
camionetas; esos priístas que aspiran 
mucho, pero pocos llegan. Al fin y al 
cabo, ¿quiénes más priísta que ellos?

Las elecciones se organizarán el once 
de agosto, y solo queda esperar que 
se procure un proceso democrático 
y transparente, pues este será 
reflejo de la condición en que se 
encuentra la democracia en el país, 
la cual es preocupante después de la 

baja participación registrada en los 
pasados comicios electorales.

Las elecciones del PRI son 
importantes para todos los mexicanos 
pues establecerán el futuro del 
protagonista político del último siglo. 
Seremos testigos de cómo se renueva 
o cómo muere el coloso político 
mexicano, pero de cualquier forma, 
habrá un PRI diferente después del 
once de agosto.
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- Visita Andrés Manuel López Obrador a Yucatán
- Caso Lozoya y Altos Hornos
- Elecciones del FUTV
- Reubicación del Aeropuerto Internacional de Mérida
- Promoción de arbitraje de CFE contra IEnova, 
   se frena el gasoducto Texas - Tuxpan

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El pasado fin de semana 
nuestro presidente visitó el estado 
de Yucatán para presidir -valga 

la redundancia- la entrega de apoyos 
correspondientes al programa “Jóvenes 
Construyendo el Futuro”. En el evento 
los estudiantes recibieron al presidente 
cálidamente. – dijo en tono de broma 
Cecilia, joven que nos acompaña en 
nuestra acostumbrada charla semanal 
en Sanborns Lafragua.

- Supongo que te refieres a la seña 
obscena que profesó la estudiante 
yucateca contra Andrés Manuel. Es 
lamentable ver que los jóvenes se 
expresen de tal manera, y peor aún, 
portando el uniforme de su institución 
educativa. – reprochó el consultor.

- En redes sociales hay muchas voces, 
como la tuya, que condenan el actuar 
de la niña. Incluso hay algunas más 
radicales que piden que se publique 
su nombre y escuela para hacerla 
responsable, exigiendo su cabeza en 
redes. Es verdaderamente repulsivo. – 
comentó el Paco, añejo editorialista del 
semanario nacional-.

- Estoy en contra del gesto de la niña 
por hacerlo mientras portaba uniforme 
en un evento oficial, pero tomar una 
postura inquisitiva contra una menor 

de edad es irresponsable. Al final del día 
es una niña, y los comentarios en redes 
atentan contra su seguridad. – explicó 
el consultor.

- Si de ademanes ofensivos vamos 
a hablar, yo quiero mencionar los 
ridículos dedos de paz que ponía 
López Obrador cuando le preguntaban 
sobre las declaraciones de Donald 
Trump hace unas semanas, los cuales 

Pese a las críticas y 
opiniones en contra de la 
adolescente, el hashtag 
#TodosSomosLaNiña se 

hizo tendencia en twitter.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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ofendían la inteligencia de millones de mexicanos; o también 
la célebre seña a doble mano que hizo la primera dama en la 
entrevista que tuvo con Tatiana Clouthier; o, ¿por qué no? el 
memorable comentario de metidos y doblones del encargado 
del Fondo de Cultura Económica, Taibo II.

- También vale la pena mencionar que en redes sociales hay 
muchas personas que se sintieron identificados con la joven, 
pues hizo lo que muchos mexicanos sueñan hacer: mandar al 
diablo al presidente. Y quiero dejar muy en claro este punto, 
no me refiero solamente a los mexicanos que ahora quieren 
mandar al diablo a Andrés Manuel, sino a todos los mexicanos 
que a lo largo de la historia lo han querido hacer. – hizo notar 
Luis Humberto, político de derecha que nos acompaña y que 
celebró por cierto su onomástico-

- En este caso hay quienes consideran pertinente el gesto de 
la estudiante. Digo, si de niña me hubieran obligado a ir a un 
evento político para darme dinero a cambio de mi voto, en 
sábado en la mañana, con uniforme, y en el calor de Mérida, 
probablemente hubiera actuado de la misma manera. – 
aseguró la empresaria.  

- La verdad es que esto no fue más que un pequeño incidente 
en las giras que está haciendo el presidente. Al final del día, 
los eventos de Mérida y Valladolid cumplieron los objetivos 
del mandatario: regalar dinero a los futuros votantes y 
medir su popularidad mediante la aclamación. Este último 
podría parecer burdo pues la asistencia de los eventos está 
garantizada por sus operadores políticos quienes, en teoría, 
movilizan únicamente a simpatizantes. Sin embargo, toma 
sentido al considerar el video que circula en redes sociales 
donde es increpado y abucheado por los asistentes al salir de 
un evento en Chiapas. – explicó el analista.

- En general, los asistentes recibieron positivamente a las 
autoridades. El gobernador Vila, por tercera ocasión, se 
salvó de los chiflidos que acostumbran acompañar a los 
gobernadores opositores en eventos donde se presenta 
el presidente. Incluso recibió, como ya es costumbre, una 
buena cantidad de halagos por parte del presidente quien lo 
calificó de buen gobernador y le refrendó su apoyo.  – informó 
la reportera y continuó – De igual forma, el presidente 
López Obrador prometió una nueva planta de energía para 
solucionar la crisis energética del estado, prometió que el 

próximo Tianguis Turístico beneficiaría 
al Puerto de Progreso, y prometió un 
programa para dar vivienda a los pobres.

- Sin duda, el gesto de la joven estudiante 
se llevó la nota de los eventos en Yucatán, 
pero el suceso no fue tan grave como para 
arruinar la visita. Le fue peor al presidente 
al día siguiente en su visita a Quintana 
Roo, donde figuró en medios por asegurar 
que el problema del sargazo no era tan 
grave como decían los expertos. – expuso 
el editorialista.

- En este evento el que le pinto el dedo fue 
el presidente a los quintanarroenses. –Se 
dejó escuchar una risueña voz en la mesa.
 

.  .  .
 
- Empiezan a caer los políticos corruptos 

que se enriquecieron en la administración pasada, - celebró 
Armando consultor Poblano que nos acompaña como cada 
semana en nuestro acostumbrado centro de reunión – las 
investigaciones entabladas contra Emilio Lozoya, ex director 
de Petróleos Mexicanos, y Alonso Ancira, presidente del 
consejo de administración de la empresa siderúrgica mexicana 
Altos Hornos, son el primer paso para hacer justicia contra 
el gobierno corrupto de Enrique Peña Nieto. Ancira ya se 
encuentra en prisión en España esperando que lo extraditen. 
Recordemos que las órdenes contra Lozoya y Ancira derivan 
de la compraventa ilícita de la empresa Agronitrogenado por 
parte de PEMEX.

- De hecho, Lozoya, mediante su abogado, ha declarado ser 
un chivo expiatorio, víctima de persecución política por parte 
del gobierno de Peña Nieto. Incluso, hace un par de días el 
abogado de Lozoya declaró en una rueda de prensa que debían 
llamar a comparecer como testigos, no imputados, a Enrique 
Peña Nieto, a Luis Videgaray, y a Pedro Joaquín Coldwell por 
su involucramiento en la operación que se imputa a su cliente.

- Dentro de esa rueda de prensa, también informó que en 
julio publicaría un documento donde se explicaría a detalle la 
gestión de Lozoya frente a PEMEX, y se dejaría en claro cómo 
recibió la empresa productiva y cómo la entregó. El abogado, 
Javier Coello Trejo, espera comprobar la inocencia de su 
cliente con este documento. – añadió la reportera.

- Si estuviera tan seguro de su inocencia, comparecería ante 
los tribunales que lo han citado, – reprochó el consultor – pero 
sigue escondido. Inclusive, la alerta emitida por la INTERPOL 
para ser buscado en ciento noventa países sigue activa.

- Según su abogado, es porque no existen la garantía que sus 
derechos serán respetados – contestó la abogada – Respaldó 
este argumento alegando que desde el 2017 ha existido una 
campaña de desprestigio contra su cliente, por lo que  existe 
un riego viable de que al asistir al tribunal correspondiente, su 
cliente sea privado de su libertad sin el debido proceso.

- Es curioso. - comentó Manuel, reportero que históricamente 
cubrió la fuente de la presidencia – Esa “campaña de 
desprestigio” se refiere a la investigación de la Fiscalía 
Especializada para la Atención de Delitos Electorales 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Piden que se llame a comparecer a Enrique Peña Nieto, Luis 
Videgaray Caso y Pedro Joaquín  Coldwell, en el caso contra 

Emilio Lozoya, ex director de Petróleos Mexicanos.
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emprendida contra él por vínculos con la empresa brasileña 
Odebrecht, la cual fue protagonista de un escándalo 
internacional por sobornos a distintos países del mundo.  
México no fue la excepción, y presuntamente, Lozoya recibió 
millonarios sobornos a cambio de conceder licitaciones para 
esta empresa en obras mexicanas. Presuntamente, estos 
sobornos fueron utilizados por Peña Nieto para financiar 
campañas políticas del Revolucionario Institucional. Ahora, 
lo curioso es que quién estaba a cargo de esa investigación, 
ahora estuvo a cargo de la congelación de cuentas a Lozoya, 
sus allegados, y a Altos Hornos.

- ¿Santiago Nieto Castillo? – preguntó Paco el columnista.
- Así es, el ahora encargado de la Unidad de Inteligencia 
Financiera de la Secretaría de Hacienda, fue nombrado por 
el Senado en el 2015 titular de la Fiscalía Especializada para 
la Atención de Delitos Electorales. – respondió el reportero 
- Fue desde esta trinchera que careó en un principio con 
Lozoya, quien se jactó de tener tiempo y recursos para 
destruir a Nieto Castillo por la investigación en su contra. Y 
así lo hizo, justo antes de iniciar el proceso contra Lozoya 
renunció el Procurador General de la República, jefe directo de 
Nieto Castillo, y en su lugar entró Alberto Elías Beltrán quien 
lo despidió.

- Cabe mencionar lo turbia que fue la designación de Alberto 
Elías Beltrán. De acuerdo a la ley, es necesario que el 
procurador tenga un mínimo de diez años de experiencia en 
práctica profesional, requisito que no cumplía este personaje. 
Además el despido al titular de la FEPADE estaba sobre sus 
facultades. – recriminó el analista.

- De nuevo, Santiago Nieto Castillo tiene la oportunidad 
de hacer justicia, y la verdad es que lo ha hecho con sumo 
profesionalismo. Se ha abstenido de hacer comentarios 
personales respecto al caso, y se ha conducido con 
transparencia y mesura. A finales del mes pasado congeló las 
cuentas de trece personas involucradas en la investigación, 
explicó que la razón es que existen indicios de que los 
fondos de las mismas provengan de actividades ilícitas; en 
un principio se congeló la cuenta de Altos Hornos, pero se 
suspendió para no afectar a los trabajadores de la empresa. 
También explicó que el caso es abordado por tres frentes: el 
primero refiere a la defraudación fiscal, la que corresponde la 
congelación de cuentas; la segunda refiere a la inhabilitación 
de diez años contra Emilio Lozoya; y la tercera refiere a revisar 
el flujo de recursos de las cuentas de Lozoya para descubrir 
situaciones de lavado de dinero. – reflexionó el político.

- Por mientras nos queda esperar a que Lozoya publique su 
documento para ver las reacciones de quienes mencione 
como implicados. ¿En caso que Peña Nieto sea mencionado, 
creen que llegue a comparecer ante la ley? – cuestionó el 
reportero.

- Lo veo difícil, pero no imposible. Hace unas semanas se 
difundió la noticia que Peña Nieto era investigado en Estados 
Unidos por soborno, e incluso el presidente se refirió a esto 
diciendo que no le había notificado el gobierno americano, 
pero les facilitarían información si la requiriesen; la noticia 
terminó siendo un rumor. Por su parte,  Andrés Manuel 
presenta una opinión volátil sobre investigar a ex presidentes. 
Lo último que dijo fue que él prefería ver hacia adelante y no 
investigar a ex mandatarios, pero si era necesario, organizaría 
una consulta para que el pueblo decida. Igual es importante 

mencionar que por días lleva compartiendo información de 
las empresas chatarra (como el caso del que hablamos ahora) 
adquiridas en la administración de Peña Nieto, y ha mostrado 
intención en continuar con estas investigaciones. –sentenció 
el reportero-.

- Da la impresión que Andrés Manuel prepara su discurso 
para estar abierto a ambas opciones. Yo creo que habría que 
esperar a que terminen las elecciones nacionales del PRI 
para ver si Enrique Peña Nieto tendrá con qué negociar su 
protección. – concluyó el editorialista.
 

.  .  .

 
Llegó a la mesa el seguimiento de una noticia que comentamos 
hace algunas semanas, referente a las elecciones del dirigente 
del Frente Único de Trabajadores del Volante en Yucatán.

- Se tuvo que suspender, por violencia, la asamblea electiva 
del Frente Único de Trabajadores del Volante. Al parecer, los 
enfrentamientos se dieron después que el actual dirigente, 
Héctor “Billy” Fernández, impusiera a una persona de su 
confianza como presidente de la mesa de debates, después 
que este no obtuviera la mayoría por aclamación. Esta acción 
generó descontento entre los presentes quienes lo señalaron 
y exigieron votaciones libres y secretas. Los disturbios 
escalaron al punto que tuvo que suspenderse la asamblea 
porque no se podría garantizar la seguridad de los más de 
cuatro mil asistentes. Un par de días más después, Héctor 
“Billy” Fernández informó estar de acuerdo con la organización 
de elecciones con voto secreto, y pidió apoyo instituciones a 
gobierno para supervisar el proceso. – informó la reportera.

- Como en muchos estados, en Yucatán el sector transportista 
es un tema delicado para el gobierno por el poder que 
representa. El FUTV ostentó por décadas un importante 
poder que le permitió posicionarse en instituciones 
públicas, y organizarse internamente de acuerdo a los 
intereses de su dirigente, en ese momento Nerio Torres 
Ortiz. Afortunadamente para el gobierno y los ciudadanos, 
las nuevas plataformas de transporte han revolucionado 
el mercado, cambiando el orden de poder establecido. 

La pugna por el control del Frente Único de 
Trabajadores del Volante sigue latente, incluso 

se ha pedido la intervención del Gobierno del 
Estado y el IEPAC para dar certeza y legalidad al 

proceso electivo.
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Ahora, los sindicatos de taxistas no representan el mismo 
poder, por lo que no tienen el mismo margen de acción que 
antes. Antes eran la única opción que tenían las personas por 
lo que no tenían qué preocuparse por su imagen; ahora las 
personas tienen la capacidad de elegir, y no están satisfechas 
ni con el anticuado servicio que ofrecen ni con la corrupción 
con la que se manejan los sindicatos.

- ¿Quién ganará las elecciones? – preguntó una voz en la mesa.

- Es complicado predecirlo. Lo que si podemos saber es que 
ambos utilizarán el mismo discurso. La estrategia de Héctor 
“Billy” Fernández será la de decir que si gana su contrincante, 
Jorge “Chino” Zapata, no cambiará nada pues el verdadero 
presidente sería Nerio Torres, quien apoya su campaña; y la 
estrategia de Jorge “Chino” Zapata será exponer las malas 
decisiones administrativas de Héctor Fernández quien busca su 
reelección.

- Ambos acusarán al de enfrente de ser el mismo de siempre. – 
concluyó el consultor.
 

.  .  .
 
Discutimos nuevamente una noticia referente al proyecto del 
Tren Maya.

-  El director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Rogelio 
Jiménez Pons, anunció en Cancún durante su participación en 
el Sustainable and Social Tourism Summit que existía el plan de 
cambiar la ubicación del Aeropuerto Internacional de Mérida para 
poder conectar la terminal aérea con una estación del Tren Maya. 
Justificó la reubicación hacia el sur de la ciudad argumentando 
que a pesar del éxito del aeropuerto, resulta estorboso por 
haber sido absorbido por la mancha urbana de la ciudad ya que 
Mérida está creciendo de una manera desproporcionada. Dejó 
muy en claro que el proyecto sería financiado completamente 
por el sector privado, y que la decisión aún no está tomada, que 
le corresponderá al gobernador Mauricio Vila Dosal anunciar 
el proyecto una vez confirmado. Compartió que de antemano, 
el gobernador yucateco ve con buenos ojos la idea. – expuso el 
editorialista.

- Otro capricho del ejecutivo federal que genera más 
incertidumbre. – reprochó la empresaria yucateca – Apenas hace 
una semana hablamos del recorte que habría en la ruta del Tren 
Maya, evidenciando la pobre planeación previa que hay sobre 
el proyecto. Ahora, el titular del Fonatur pretende solapar este 

capricho con el argumento del crecimiento desproporcionado 
de la mancha urbana hacia el norte de la ciudad de Mérida. Esta 
justificación no tiene fundamento porque, si bien la ciudad de 
Mérida crece exponencialmente en la zona norte, el aeropuerto 
se encuentra en la zona sur de la ciudad. La única razón por la 
que se quiere reubicar el aeropuerto es para que esté conectada 
con la estación del Tren Maya, como sucederá en Quintana Roo. 
Tampoco creo que el gobernador Vila haya estado enterado 
o de acuerdo con que el director del Fonatur compartiera este 
plan, pues la reubicación del aeropuerto tendría importantes 
implicaciones en la economía yucateca, y una vez más, solo se 
está generando incertidumbre en el sector privado.
 

.  .  .

 
Llegó a nuestra mesa una noticia que puede complicar la crisis 
energética que aqueja al país.

- La CFE notificó a las empresas Infrestructura Energética Nova 
(IEnova) y TC Energy Corporation de la solicitud de arbitraje 
internacional con respecto al gasoducto marino Sur Texas – 
Tuxpan. La obra fue licitada en la administración pasada con un 
valor de dos mil quinientos millones de dólares, y se esperaba 
que importara a México dos mil seiscientos millones de pies 
cúbicos diarios de gas natural. La obra se culminó el pasado once 
de junio, pero no ha iniciado la operación porque es necesario 
que la CFE emita una constancia de aceptación con la fecha de 
inicio. – expuso la empresaria.

- ¿Qué pretende la CFE con esta solicitud de arbitraje? – indagó 
una voz de la mesa.

- Según el Medio Energía a Debate, la CFE busca que se declare 
la nulidad de todas las cláusulas que son contrarias a la política 
pública y al interés social, así como a los principios de equilibrio 
y equidad; que se declare la nulidad de las cláusulas de fuerza 
mayor, o, en su caso, su modificación; que se reintegre el pago 
de lo indebido realizado por CFE, lo cual l asciende a más de 
ochocientos noventa y nueve millones de dólares a mayo de 
2019; el pago de daños y utilidades perdidas por todos los 
costos adicionales incurridos por la comisión directamente 
relacionados al incumplimiento de contrato por no iniciar el 
servicio de transporte de gas natural en la fecha convenida; y el 
pago de todos los gastos y costos del arbitraje. – respondió la 
empresaria.

- IEnova ha comunicado que el abasto de gas puede emprenderse 
en paralelo al proceso de arbitraje, pero la CFE no ha expresado 
apertura a esta opción.  – lamentó la jurisconsulta.

- Es sorprendente la postura de la comisión. Después de negarlo 
por días, se aceptó que hay desabasto de gas natural, lo que pone 
en riesgo de apagones al sur del país,  y se anunciaron medidas 
en concreto para solucionar esta crisis. Con la nueva postura de 
la CFE se está frenando el abastecimiento de gas en el futuro 
inmediato, mínimo de tres a seis meses, el cual es necesario 
para cumplir los compromisos que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador  ha adquirido en la última semana. El compromiso 
principal del presidente es que no habría más apagones en la 
Península de Yucatán, y espero que con la misma contundencia 
con la que se comprometió, sea la misma contundencia con la 
que la población le exija que cumpla su palabra. – concluyó el 
editorialista.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

La 4T propone desechar el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de Mérida y construir 

uno nuevo, más cerca de la estación donde 
pasará el Tren Maya. 
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SIN GAS Y SIN LUZ
CFE manda a arbitraje internacional

operación del gasoducto Texas-Tuxpan
Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

El gasoducto marino fue una obra licitada 
en el sexenio pasado con un valor cercano 

a los 2 mil 500 millones de dólares y 
su objetivo es permitir la importación 

a México de 2 mil 600 millones de pies 
cúbicos diarios de gas natural desde el sur 

de Estados Unidos al puerto veracruzano.

Gran polémica han causado las revelaciones 
en torno al desabasto de combustible para 
la generación de energía eléctrica en la 

Península de Yucatán, situación que se agudiza y 
cada vez se hace más evidente con los recientes 
y constantes apagones que ya se registran 
en la entidad; lo que antes era un rumor ya es 
una realidad. A tal polémica, se suma un nuevo 
capítulo…

De acuerdo con la publicación especializada 
Energía a Debate, la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) ha notificado a IEnova su 
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EspecialEspecialEspecial

solicitud de arbitraje internacional con 
respecto del contrato del gasoducto 
marino Sur Texas-Tuxpan, lo cual 
frena el inicio de operaciones de 
dicho gasoducto, con consecuencias 
para la generación de electricidad y 
la provisión de gas a estados de la 
República con falta de ese insumo.

En el arbitraje contra Infrestructura 
Energética Nova (IEnova) y TC Energy 
Corporation (antes TransCanada), 
la CFE solicita que se declare la 
nulidad de todas las cláusulas que 
son contrarias a la política pública 
y al interés social, así como a los 
principios de equilibrio y equidad. 
También pide la nulidad de las 
cláusulas de fuerza mayor o, en su 
caso, su modificación.

Según información obtenida por 
Energía a Debate, la CFE exige que 
se reintegre el pago de lo indebido 
realizado por CFE, que asciende a más 
de 899 millones de dólares al mes de 
mayo de 2019, así como el pago de 
daños y utilidades perdidas por todos 
los costos adicionales incurridos por 
la CFE directamente relacionados al 
incumplimiento de contrato por no 
iniciar el servicio de transporte de gas 

natural en la fecha convenida, más 
también el pago de todos los gastos 
y costos del arbitraje.

IEnova informó a la Bolsa Mexicana 
de Valores (BMV) en un comunicado 
que el pasado lunes 24 de junio la CFE 
envió a Infraestructura Marina del 
Golfo (IMG), la sociedad formada por 
IEnova y TC Energy, una solicitud de 
inicio de arbitraje.

En dicha solicitud, la CFE “demanda 
la nulidad de ciertas cláusulas 
del contrato de servicios de 
transporte, que hacen referencia a 
la responsabilidad de las partes en 
eventos de caso fortuito y fuerza 
mayor, así como el reembolso de 
pagos por capacidad relacionados a 
dichos eventos que la CFE inicialmente 
reconoció conforme al contrato y que 
ahora considera indebidos, entre 
otros”, señala el comunicado enviado 
por IEnova a la Bolsa.

Las compañías se encuentran 
analizando el contenido del arbitraje 
y su fundamento legal. “La propia 
CFE ha convocado a Infraestructura 
Marina del Golfo (IMG) para continuar 
con el diálogo”, indica.

La construcción del 
gasoducto marino se 
terminó el 11 de junio 

pasado, pero aún 
no ha comenzado 

operaciones, ya que 
la CFE no ha emitido 

la constancia de 
aceptación con la 
fecha de inicio de 

operación comercial.
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La construcción del gasoducto marino 
se terminó el 11 de junio pasado, pero 
aún no ha comenzado operaciones, 
ya que la CFE aún no emite una 
constancia de aceptación con la fecha 
de inicio de operación comercial. En 
su comunicado a la Bolsa, IEnova 
subraya que la solicitud de arbitraje 
“de ninguna manera impide que la CFE 
emita la constancia de aceptación 
que permita a IMG proveer el servicio 
de transporte a CFE”.

El comunicado agrega que IMG 
reafirma su “disposición de continuar 
el diálogo con la CFE y las autoridades 
correspondientes, como lo hemos 
hecho en repetidas ocasiones, para 
encontrar una pronta solución. IMG 
reitera que siempre ha actuado con 
estricto apego al marco legal y al 
contrato”.

Concluye el comunicado diciendo 
que “este contrato con la CFE es 
resultado de una licitación pública 
internacional, y sus términos y 
condiciones fueron establecidas 
por la misma CFE y bajo estándares 
de mercado. Reiteramos nuestro 
compromiso de seguir contribuyendo 
al desarrollo económico del país y al 
bienestar de los mexicanos”.

El gasoducto marino fue una obra 
licitada en el sexenio pasado con un 
valor cercano a los 2 mil 500 millones 
de dólares y su objetivo es permitir 
la importación a México de 2 mil 600 
millones de pies cúbicos diarios de 
gas natural desde el sur de Estados 
Unidos al puerto veracruzano, 
concluye la publicación. 

En el arbitraje contra 
Infrestructura 
Energética Nova 
(IEnova) y TC Energy 
Corporation (antes 
TransCanada), la CFE 
solicita que se declare 
la nulidad de todas 
las cláusulas que son 
contrarias a la política 
pública y al interés 
social.
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MORENA, la esperanza de unos 
y desesperanza de otros 

Aprovechando la reciente visita de 
trabajo a Yucatán del mandatario 
mexicano, Andrés Manuel López 

Obrador, nuestros enlaces de la Ciudad 
de México en buen número pudieron 
venir a la entidad por diversos motivos, 
entre ellos, oficiales, informativos y 
otras variantes que están incluidos en 
las giras presidenciales. Ello, motivó un 
refrescante encuentro con los puntuales 
agentes de los palacios para conformar 
interesante intercambio alrededor de 
mesa plural de análisis.

Luego de los abrazos y saludos por demás 
acordes a la ocasión, empezaron a soltar 
algunos temas que llevan detonantes que 
transitan en el entorno local y nacional. 
Las metas con sus rutas de las figuras 
del momento. Las desesperaciones de 
otros, y, hasta una similitud campañera 
de los gobernantes de México y Estados 
Unidos. Asoma esa tónica que fluye en los 
niveles de la política partidista, esa que 
corre por el poder público, el manejo de 
muchos intereses, el abono a la riqueza y 
la soberbia, en ciertos puntos entre esos 
personajes. En fin, de todo, como marca la 
historia, hasta ahora, en nuestro México.

Desde un plan objetivo, y no es cuestión 
de que sea una esfera repetitiva; sino 
de destacar la supremacía, hasta ahora, 
del titular del Poder Ejecutivo local, 
Mauricio Vila Dosal sobre quien en 
campaña repitiera y denunciara aquel 
tema de las empresas fantasmas, sí, en 
efecto, del mismo ex panista el profesor 
Joaquín Díaz Mena. Las pautas, señales y 

acciones reforzaron esa presencia directa 
y que va marcando mucha continuidad 
en proyectos e inversiones a lo largo de 
sus tiempos de mandato constitucional, 
como habíamos adelantado aquí en línea 
directa, con el sonido de las voces de 
estos encuentros fructíferos de análisis.

Aquí, de manera unánime destacaron dos 
puntos fundamentales. El primero de lo 
aventado en las denuncias en contra de 
Mauricio Vila Dosal de parte del oriundo 
de San Felipe, sobre todo que pareciera un 
tema que le compartieron a modo, quizá, 
a cambio de ciertas ayudas para sufragar 
oxigenación en la campaña. El segundo, 
es que Joaquín Díaz, de acuerdo a la 
carpeta correspondiente, formó y sigue 
siendo textura del ex gobernador Patricio 
José Patrón Laviada, de hecho Alberto del 
Río Leal, se supone son los lugares de 
acomodo para cuidar o perjudicar, según 
lo necesario, desde la ilación patricista.
Interesante tercer punto se puso sobre 
la mesa. Precisamente, esa línea política 

encabezada por don Patricio José fue 
la que se enfrentó, según dicen, a uno 
de los fuertes grupos de comerciantes 
yucatecos que hoy día están en conexión 
directa con López Obrador por motivos 
de inversiones, y que, también son unos 
de los que han acercado, recomendando 
y configurando a través del gobernador 
yucateco, ciertas recomendaciones en 
las que, desde luego, no figura para 
nada Díaz Mena. Esto, podría, en lugar 
de ayudar, perjudicar, ante el grupo que 
seleccionó y que trae un sello, dicen 
que hasta de rencor, por el tema de ese 
enfrentamiento, en parte con el gobierno 
panista de aquel entonces, en especial 
con el titular y los asesores que lo 
acompañaron en esa aventura; buena o 
mala, pero que, por desgracia existe gente 
rencorosa que, estaría plagando de datos 
y propuestas desde algunas oficinas de 
Palacio Nacional. Ello, tampoco ayuda al 
mencionado Joaquín. A ver que sigue en 
este concepto, quizá, ya hasta acordado 
para lo que podría seguir. Cosas de la 
política.

LINEA DIRECTA

Más vale paso que dure y no trote que canse, reza aquel dicho que, al 
parecer, no entendió Joaquín Díaz Mena, dos veces candidato a gobernador, 

una por el PAN (2012) y otra por Morena (2018). 

Por Genoveva Castro Manzanilla 
genovevacastrom17@gmail.com
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Los asentados en la Ciudad de México, 
insinuaron que para la carrera política 
y, acorde a sus constantes aspiraciones 
económicas, podría haberle convenido 
haber pedido alguna dirección nacional 
o una silla de escala con dependencia 
presidencial. Se sabe que también entre 
las negociaciones para que abanderar 
la candidatura le dijeron que un sitio 
en el gobierno de la Ciudad de México 
figuraba entre las posibilidades de 
ubicación. Si siguieran las cosas como 
se ven para su figura en la entidad, las 
faltas de cumplimientos que dicen va 
dejando detrás en su contra; podría irle 
pensando en una mejor ubicación con 
estafeta nacional y, cerca de los hombres 
de confianza de López Obrador.

Ahí podría construir lo que sigue soñando 
para su posible tercera aventura por la 
gubernatura del estado. Claro que son seis 
meses del gobierno federal, medio año, y, 
hasta ahora, a pesar de ello, aún no brilla 
la luz que lleve mayor esperanza para el 
hombre de las confianzas del aceptable 
ex gobernante de Patrón Laviada. Las 
muestras están, en quienes están con 
él ahí en las oficinas del Bienestar y que, 
alternan las de la central de residenciales 
pensiones, séptima etapa. Hay que estar 
pendientes. Se escuchó que pudieran 
existir varias tarjetas informativas con no 
muy buenas recomendaciones para el ex 
dos veces candidato por la silla mayor de 
la calle 61 entre 60 y 62 de nuestra ciudad 
de Mérida. En fin, veremos, ratificaron los 
agentes de los palacios y sus homólogos 
nacionales.

No dejaron pasar la valentía de Doña 
Ivonne Araceli Ortega Pacheco, en sus 
declaraciones de estos días, en los que 
hasta mencionó que Enrique Peña Nieto 
y Andrés Manuel López Obrador podrían 
estar detrás de la candidatura de uno de 
los contrincantes de la yucateca, con el 

fin de convertir en un cercano futuro al 
PRI como un partido satélite de MORENA. 
Vaya, se cumpliría aquella profecía de 
PRIMOR. Conociendo las agallas de la 
ex gobernadora varias fuentes le siguen 
los pasos, en espera de alguna de sus 
jugadas en espera del alguna revirada 
que pudiera contrarrestar, lo que parece, 
un bloque oficialista en su contra.

Estos pasajes de actualidad, ratifican lo 
comentado desde una línea directa que 
pudo haber salido de la misma Ivonne 
Araceli “regresaré a la política partidista 
cuando se vaya Enrique Peña Nieto”, y, 
la otra “Ya me voy, no me vayan a echar 
la culpa si se pierde”, como finalmente 
sucedió. Los analistas capitalinos no 
estaban fuera de contexto al compartir 
aquellos pasajes, en su momento, al igual 
que los inquietos agentes de los palacios. 

Esas expresiones surtidas desde varias 
oficinas locales y nacionales, hoy, le dan 
cierta razón de aquellos momentos a 
la política que se ha superado desde su 
original Dzemul hasta un espectro de 
oficio, para bien o para mal, pero con 
territorio en varias partes del país.

La política a quien sus cercanos 
colaboradores la califican como una mujer 
de palabra, que no abandona a sus aliados, 
y quien, hasta la fecha sigue siendo tema 
polémico a favor y en contra, hace parte 
de la historia del PRI, independiente del 
resultado, pues fue una de quienes le 
apostaron por elecciones que permitieran 
decidir a sus militantes, y no solamente 
por un grupo de consejeros que; de 
acuerdo a las bitácoras correspondientes 
y a lo configurado en la mesa de análisis, 
normalmente ya llegaban a la sesión 
electiva con el nombre de la persona 
ungida, dictada desde los mecanismos 
de los jerarcas del poder público con la 
inclinación de la cabeza presuntamente 
de sus directivos nacionales.

Así, que, de entrada, Ivonne Araceli logró 
abrir una nueva manera de fortalecer 
los puntos democráticos para el PRI. No 
podemos decir si es quien deba ganar o 
no, eso le corresponderá, si es un juego 
limpio, a los propios priistas de base. Ojalá 
esta práctica en la forma electiva perdure 
en las instituciones partidistas, así como 
los sindicatos ya dejen de estar utilizando 
esos añejos métodos de aclamaciones, 
hay que entrarle a que los miembros o 
socios de manera libre y secreta decidan 
para nombrar a quienes quieren que los 
representen. Al fin, exclamaron casi a 
coro, al cierre de esta placentera sesión 
“Hace poco lo dijo Ivonne Ortega, ya no se 
gana con matracas”. Otro dato filosófico 
para profundizar. Pendientes todos que 
hay mucha acción de gobierno y política 
partidaria.

La ex gobernadora de Yucatán, Ivonne 
Ortega Pacheco junto con José Alfaro 

Cázares contenderá por la presidencia 
y secretaría nacional del CEN-PRI, 

respectivamente.
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INCONGRUENCIAS 

La escena se repitió hasta el 
cansancio. La mujer, hincada, 
suplicaba ante siete varones y tres 

mujeres que le devuelvan vivo a su hijo, 
que se haga justicia, y mientras lloraban 
ni uno de ellos fue capaz de pedirle a la 
mujer que se levantara, de darle la mano 
para hacerlo, de siquiera conmoverse 
con su dolor. Ni el presidente, ese que ya 
no se pertenece.

La secretaria de Gobernación tampoco 
reaccionó. Doña Olga Sánchez Cordero 

prefirió voltear la cara mientras su subsecretario 
de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, tampoco 
fue capaz de reaccionar para ayudar a la mujer, a 
María Icela Valdés.

El problema de la migración se agravó porque el 
propio presidente ofreció visas humanitarias, hasta 
de trabajo financiando alimentación y hospedaje de 
quienes se acogieran a esa modalidad, de migrante 
cuyo destino no era y no es México.

El tema hizo crisis en la frontera norte y el presidente 
Trump amenazó con aranceles y, de facto, México se 
convirtió en tercer país seguro y, como si fuéramos 
su patrio trasero, México controla la frontera con 

25 mil efectivos, que se distrajeron de la Guardia 
Nacional para hacer labores de migración. Lo 
criticable de haberlo hecho es que mayo se alzó 
como el peor mes en asesinatos, secuestros, robos.

En mayo pasado 2 mil 890 personas fueron 
asesinadas en México. En promedio, se cometieron 
93 homicidios diarios, casi cuatro víctimas por hora. 
Es la cifra más alta de la que haya registro oficial en 
nuestro país.

Con ello, la cantidad de personas asesinadas en los 
cinco primeros meses de 2018 asciende a 13 mil 298 
víctimas. Es otro récord de violencia y un repunte, 
en apenas tres años, de más del 75% en la tasa de 
homicidios en México.

Los datos oficiales de incidencia delictiva 
actualizados por el Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública arrojan que 
en mayo los estados reportaron, en total, 2 mil 890 
víctimas de homicidio doloso. Por estos casos se 
iniciaron 2 mil 530 carpetas de investigación.

Estos números ubican a mayo como el mes con 
más homicidios desde 1998 (fecha más antigua de 
la que hay datos) desplazando a marzo pasado en 
el que se habían registrado dos mil 746 casos. 

CLAROSCURO
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Además, de abril a mayo de 2018, el 
promedio diario de homicidios creció de 
90.7 casos a 93.2 asesinatos.

Los números reflejan una tendencia al 
alza en los homicidios que no ha podido 
detenerse sino que, al contrario, se ha 
pronunciado.

A una semana del festejo de su triunfo 
electoral, Andrés Manuel López Obrador 
no permite que nadie le diga que su 
gobierno va mal, que no da el ancho, 
que no enfrenta los problemas que se 
agigantan cada día.

En Cancún, donde la llegada de sargazo 
amenaza la mejor temporada de 
vacaciones del año y ya afectó al turismo 
en Quintana Roo, el presidente dijo que el 
problema no es tan grave, que es como 
recoger basura en la CdMx, pero que 
lo malo es que es un asunto que se ha 
magnificado para afectar a su gobierno 
además de que es un problema heredado.

Sin embargo, la realidad es que durante 
las dos últimas semanas al oeste de la 
isla de Jamaica se ha estado acumulando 
una gran mancha de sargazo, misma que 
se calcula mide más de 550 kilómetros 
de diámetro y se encuentra a casi mil 
kilómetros de distancia de las costas de 
Quintana Roo y de acuerdo con la Red 
de Monitoreo del Sargazo Cancún, las 
corrientes dominantes y la dirección de 
los vientos (sur-sureste), se espera que 
esta gran mancha de sargazo llegue 
a las costas mexicanas durante la 
próxima semana.

En el quinto mes del año, el IMSS 
reportó una contracción en la creación 
de puestos de trabajo, ante la debilidad 
económica que propicia un retraso en 
los planes de las empresas para invertir 
y contratar personal.

La generación del empleo formal en 
México registró en mayo un fuerte 
derrumbe, ante la debilidad en la 
economía, que propicia un retraso en los 
planes de las empresas para invertir y 
contratar personal, dice El Financiero.

El número de trabajadores registrados 
en el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) se ubicó en 20 millones 383 
mil en el quinto mes, lo que implicó un 
incremento de apenas 3 mil 983 plazas 
respecto a abril, cifra que contrasta 
significativamente con los 33 mil 966 
puestos de trabajo generados en mayo 
de 2018. Esto equivale a una contracción 
de 88 por ciento, de acuerdo con los 
registros del instituto y dados a conocer.

La creación de empleos durante el 
quinto mes del 2019 fue resultado de 
la disminución de 36 mil 861 empleos 
eventuales acompañados de la creación 
de 40 mil 664 empleos permanentes, 
comportamiento explicado, 
principalmente por efectos cíclicos.

En tanto, en los últimos 12 meses se 
encuentran registrados 474 mil 838 
nuevos empleos, que equivale a un 

crecimiento anual de 2.4 por ciento, la 
peor variación desde marzo de 2010.

“La desaceleración económica, el retraso 
de obras y la falta de continuidad en 
proyectos productivos han impactado 
a diversos sectores estratégicos 
de la economía mexicana, como la 
construcción y el campo, por lo que si se 
recuperan estos proyectos podríamos 
esperar que la trayectoria negativa 
que ha sufrido el empleo se modifique”, 
comentó Jesuswaldo Martínez, 
investigador del Instituto Belisario 
Domínguez.

Y es que tan sólo la entrada del nuevo 
gobierno significó 233 mil despidos de 
burócratas, 45,500 empleados dejaron 
de trabajar en el proyecto aeroportuario 
de Texcoco, despidieron también a 16 mil 
trabajadores de Petróleos Mexicanos, 
y eso tiene consecuencias no sólo en 
las estadísticas sino también en la 
economía interna del país, pero sobre 
todo en la labor eficiente que debe de 
tener un gobierno. A eso, se le añaden 
las reducciones salariales que han 
tratado de hacer retroactiva.

Sin embargo, el presidente dice que 
gobernar es más fácil de lo que se cree. 
“No crean que tiene mucha ciencia el 
gobernar. Eso de la que la política es el 
arte y la ciencia de gobernar no es tan 
apegado a la realidad. La política tiene 
más que ver con el sentido común, que 
es el menos común de los sentidos. La 
política tiene más que ver con el juicio 
práctico, la política es transformar, hacer 
historia, es un oficio noble que permite 
a la autoridad servir a sus semejantes, 
servir al prójimo. Esa es la verdadera 
política”, dijo en Ecatepec.

Mientras prueba su teoría, el país va en 
picada. Al tiempo…

El problema de la migración se 
agravó porque el presidente 
ofreció visas humanitarias, 

hasta de trabajo financiando 
alimentación y hospedaje a 
migrantes provenientes de 
Centroamérica. Hoy México 

controla la frontera con 25 mil 
efectivos, que se distrajeron de 
la Guardia Nacional para hacer 

labores de migración. 

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro
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Gobiernos de 
Yucatán y de la 

República 
consolidan lazos 
de colaboración

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador visitó Yucatán por tercera 
ocasión desde el inicio de su 

mandato, para entregar Programas 
Sociales del Bienestar y continuar con el 
desarrollo del Tren Maya, así como para 
refrendar su apoyo para el Gobernador, 
de quien dijo “es un buen gobernador 
que se ha comportado a la altura de las 
circunstancias”, por lo que contará con 
el apoyo de la Federación. 

En ese sentido, se comprometió con 
garantizar el abasto de gas natural 
para que ya no haya más apagones; 
anunció que instruyó al director de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), 
Manuel Bartlett, para construir una 
planta generadora para la Península, 
e informó que, durante el sexenio, se 
regularizará la situación de las y los 
trabajadores de educación y salud.

Por lo anterior, reiteró su apoyo al 
Ejecutivo yucateco y su titular, de quien 
dijo que “está haciendo un buen trabajo 
con acciones de vivienda, otras en favor 
de las personas con discapacidad y el 
deporte, lo que se complementa con lo 
que estamos haciendo en el Gobierno 
federal y, por eso, vamos a seguir 
trabajando de manera coordinada”, 
agregó.

A su vez, el gobernante yucateco reiteró 
la disposición de la administración a su 
cargo, de avanzar con la Federación 
y los Ayuntamientos para atender 

las necesidades de la gente. En ese 
marco, solicitó a López Obrador que, 
en la segunda etapa del Tren Maya, 
se contemple un ramal que vaya de la 
ciudad de Mérida al Puerto de Progreso, 
que significaría una importante ventaja 
competitiva.

Como parte de la gira, presidieron en 
Valladolid la entrega de apoyos de los 
Programas Integrales de Bienestar a 
jóvenes, adultos mayores y personas 
con discapacidad. En este municipio, 
recordó Vila Dosal, se han llevado a 
cabo importantes esfuerzos en salud, 
como la instalación del tomógrafo del 
Hospital General y la mejora del centro 
de salud.

Asimismo, se implementó “Médico a 
domicilio”, con el que se ha visitado más 
de 30 mil domicilios y atendido a más de 
seis mil personas de 40 demarcaciones, 
y “Médico 24/7”, que ofrece servicios 
los días y horarios en que los centros 
de salud están cerrados; este último 
opera en 25 municipios y se espera que, 
para marzo de 2020, llegue a todos los 
demás.

Posteriormente, indicó que los 
programas federales están trayendo 
beneficios a la entidad, como 
“Sembrando Vida”, que otorga impulsos 
económicos, en especie y asesoría 
técnica a agricultores, y ya logró cubrir 
cinco mil hectáreas de cultivos. Esto 
complementa al nuevo “Peso a peso”, 

En su tercera visita a Yucatán, el 
Presidente destacó que Vila Dosal 
“es un buen Gobernador, que está 

haciendo un buen trabajo y seguirá 
recibiendo su apoyo”.

El presidente Andrés 
Manuel López Obrador 

visitó Yucatán por 
tercera ocasión 

desde el inicio de su 
mandato, refrendó 

su apoyo para el 
Gobernador, de quien 

dijo “es un buen 
gobernador que 

se ha comportado 
a la altura de las 
circunstancias”, 

por lo que contará 
con el apoyo de la 

Federación. 

Especial / La Revista 
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que respalda sin distinción a más de 
14 mil productores.

En cuanto al combate a la pobreza, 
se formalizó un histórico convenio 
con la Comisión Nacional de 
Vivienda (Conavi) y municipios, 
para ejercer 900 millones de pesos 
en cerca de 17 mil acciones. Igual, 
se lanzará un programa contra la 
pobreza alimentaria junto con el 
Banco de Alimentos, sociedad civil y 
Ayuntamientos, en el sur de Mérida, 
Kanasín y Valladolid.

El gobernador agradeció el 
compromiso del presidente con 
Progreso, donde se pondrá en marcha 
una estrategia de mejoramiento 
urbano, que además de detonar el 
turismo, pondrá infraestructura a 
disposición de las y los yucatecos, 

con un ejercicio de entre 300 y 500 
millones de pesos.

Añadió que, durante la presente 
administración, se creó el Instituto 
para la Inclusión de las Personas con 
Discapacidad, que implementó taxis 
con accesibilidad universal y traslados 
gratis a citas médicas para pacientes 
con discapacidad motriz, y se abrió las 
Academias de Iniciación Deportiva de 
fútbol y béisbol, con el fin de promover 
la actividad física entre niñas, niños y 
jóvenes del interior.

Finalmente, el mandatario estatal 
expresó a López Obrador que 
continuará avanzando de la mano y 
en coordinación con la Federación, los 
106 municipios y la ciudadanía, porque 
trabajar unidos es la única manera de 
transformar Yucatán.

En Valladolid se entregaron 
apoyos de los Programas 
Integrales de Bienestar a 
jóvenes, adultos mayores y 
personas con discapacidad. 

Los programas federales 
están trayendo beneficios a 

la entidad, como “Sembrando 
Vida”, que otorga impulsos 
económicos, en especie y 

asesoría técnica a agricultores.
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En Yucatán vivimos en julio de 2018, hace un 
año ya, elecciones concurrentes, es decir 
renovamos a nivel federal, presidente, 

senadores y diputados federales así como lo fue 
a nivel local Gobernador del Estado, diputados 
locales y presidentes municipales con sus 
respectivos cabildos, adicional, fue la primera 
elección en donde varios presidentes municipales 
pudieron reelegirse inmediatamente, con las 
consecuentes situaciones inéditas que tuvieron 
que ser subsanados por la autoridad electoral 
para que pudiera darse la competencia en igualdad 
de circunstancias entre quienes pretendían 
darle continuidad a su administración y quienes 
pretendían llegar para encabezar una nueva; 
legislaciones habremos de actualizar para que no 
se presenten las mismas nuevamente.

Nos ocupa hoy el Gobierno del Estado, ya que la 
actual legislatura viene cumpliendo sus labores, 
unas veces siendo contra peso del Ejecutivo y las 
otras trabajando para que haya armonía entre 
dos poderes que se deben complementar; como 
dijimos al inicio de este párrafo nos enfocaremos 
en la actuación del Gobierno del Estado y sus 
funcionarios que aún no empiezan a gobernar a 
los yucatecos, sino por el contrario, se siente y 
parece ser que a un año de su victoria y a 9 meses 
de tomar posesión constitucional, que el objetivo 
era, quítate tú y me pongo yo, que lo que menos 
importa es el pueblo, el ciudadano, que creyendo 
en un cambio salió a votar, como es costumbre 
del yucateco, de manera muy participativa y 
diferenciada para la que aspiraba a nivel País y 
deseada a nivel Estado.

Bien común, es como le llaman ideológicamente 
a su forma de gobernar las administraciones 
panistas; paradójicamente aquí en Yucatán ni se 
ha hecho bien y lo que se ha realizado no ha sido 
para la comunidad en general, pues no podemos 
hablar de bien común cuando las promesas y 
esperanzas de cambio han quedado en el olvido, 

no podemos hablar de bien común cuando el titular 
del Ejecutivo delega responsabilidades inherentes 
a su investidura, a funcionarios que tienen que 
asumir compromisos porque simplemente el 
mandatario no los asume; no se puede hablar de 
bien común cuando hay secretarios de gabinete 
que desentendiéndose de sus labores, atienden  
con  celeridad y prioridad los asuntos como los 
relacionados con la pesca deportiva y los placeres 
que esta proporciona, no se puede hablar de bien 
común cuando desde el inicio de tu administración 
forzaste y obligaste a la renuncia laboral a cientos 
de trabajadores y sus familias, cuando su único 
delito era haber sido institucionales, administración 
tras administración, sorprendentemente más 
aún  hasta quienes venían de la administración 
del tristemente célebre Patricio Patrón Laviada, 
no se puede hablar de bien común cuando las 
dependencias echan culpa de la falta de recursos 
para operar sus propios programas a acciones de 
administraciones pasadas; el ejercicio fiscal 2019, 
inicio en Enero y ya tenían entonces tres meses en el 
gobierno para disponer de la totalidad de recursos 
y operarlos bajo las reglas de operación de que son 
objeto dichos Programas, no se puede hablar de 
bien común cuando el Gobernador, quien debiera 
ser el líder de Yucatán sale esporádicamente a 
algún municipio para encabezar algún aislado 
evento o hacer algún aviso que se pierde en el 
mar de necesidades de la gente del campo, no se 
puede hablar de bien común cuando el ciudadano 
de a pie, es tratado con arrogancia y dureza  en las 
oficinas gubernamentales por el simple hecho de 
haber osado hacer un trámite.

Finalmente no podemos hablar de bien común, 
cuando el Gobernador, es sin lugar a dudas en 
todo el país, el Gobernador más viajero hacia 
el extranjero y por ende el más ausente en su 
entidad; este último título ganado a pulso porque  
gobernar un estado no cualquiera lo  hace, pasar 
una noche en un municipio para tomarse una selfie 
y subirlo a las redes sí, lo hace Mauricio Vila y sus 
funcionarios, es cuánto.

Por: José Luis Novelo Ayuso 

Un Gobierno que no 
empieza aún a Gobernar 

OPINIÓN 
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Ese es el formato del sistema de partidos que se avizora 
con la información que publicó ayer Integralia sobre 
las elecciones del 2 de junio pasado: dos partidos –

Morena y PAN– aglutinaron de forma conjunta 59.5 por 
ciento de la votación total emitida ese día. Por número 
de votos Morena obtuvo, grosso modo, 1.9 millones de 
sufragios, y el PAN, 1.7 millones.

El resto de los partidos se reparten el otro 40 por ciento, 
pero ninguno se acerca a los dos punteros. Esto se conoce 
como el fenómeno de dos partidos y medio, eso es, dos 
grandes y uno o más partidos que controlan un segmento 
minoritario del electorado, equivalente a la mitad de la 
fuerza de los dos grandes.

Se trata de uno de los primeros indicios del nuevo sistema 
político que estaría emergiendo después del tsunami 
electoral de 2018. Si el tripartidismo fue el formato de las 
tres décadas de la llamada transición a la democracia, 
el sistema bipartidista o de 2.5 partidos podría serlo 
del periodo de la segunda transición o de la democracia 
populista.

Hasta ahora la conclusión de muchos analistas ha sido 
que se está configurando la base de una nueva hegemonía, 
ahora bajo la batuta de Morena. Sería una reedición de un 
sistema de partido predominante, como era antes de 1988 
con el PRI. Y muchos datos parecen sugerir tal pronóstico. 
Después del 2 de junio, Morena tiene siete gobernadores 
(si se incluye al de Morelos), gobierna al 29.9 por ciento de 
la población a nivel estatal, es gobierno en 15 capitales y 
es la primera fuerza en 20 congresos locales. En 2021 se 
compiten 14 gubernaturas, ocho de ellas en manos del PRI, 
y Morena podría ganar buena parte de ellas.

Aunque el PRI es hoy el partido con mayor número de 
gobernadores –12– su declive es muy pronunciado: el 
pasado 2 de junio sólo obtuvo 11 por ciento de la votación 
total y sólo gobierna tres capitales y es la principal fuerza 
en sólo tres congresos locales. El Partido Verde, su pareja 
casi indisoluble que le ayudó a ganar cientos de elecciones 
durante los gobiernos de Fox, Calderón y Peña Nieto, lo ha 
abandonado y ahora navega alrededor de Morena, igual 
que el Partido del Trabajo.

Sin embargo, los datos que arroja el Segundo Reporte 
Electoral 2019 de Integralia sugieren que el ascenso de 
Morena puede ser parte de la configuración de un nuevo 
sistema de 2.5 partidos más que el de una nueva hegemonía. 
Es cierto que Morena se ha convertido ya, en pocos años, 
en el principal movimiento electoral del país, pero se trata 
apenas de un partido en ciernes, sometido por conflictos 
de largas filas de aspirantes que provienen del PRD, del 

PRI y de organizaciones corporativas y clientelares, y sin 
reglas claras y prácticas rutinarias que le den disciplina y 
cohesión.

López Obrador es el principal activo de Morena y el impacto 
de arrastre hace ganar a sus candidatos. Es la principal 
explicación del triunfo arrollador de Morena en Baja 
California, combinado con el desgaste del PAN después de 
30 años de gobierno. Pero en Puebla el fenómeno empieza 
a ser diferente. Ahí el PAN obtuvo más votos que Morena 
como partido, pero el candidato Barbosa ganó la elección 
gracias al apoyo del Verde y del PT, que le dieron casi 43 
por ciento de los votos que obtuvo.

En Durango y Tamaulipas, Morena tuvo un desempeño 
mediocre: en Durango ganó únicamente dos ayuntamientos 
de 39 posibles y en Tamaulipas apenas ganó una diputación 
por mayoría relativa de las 22 que se disputaron. En 
Quintana Roo ganó todas las diputaciones de mayoría, 
salvo una, pero la participación fue de sólo 22 por ciento y 
es difícil saber qué explica su triunfo.

Después del 2 de junio la distribución del poder político en 
el ámbito estatal es de contrapesos, aunque quizá se trate 
de un fenómeno temporal. Es generalizado el fenómeno de 
gobernadores del PRI y del PAN que enfrentan congresos 
opositores y alcaldes de Morena. De las 12 gubernaturas 
que controla el PRI, por ejemplo, en diez casos enfrenta 
congreso opositor. Sólo Coahuila es el paraíso para ese 
partido: ahí encabeza el gobierno estatal, el Congreso y la 
alcaldía de la capital.

En los hechos cotidianos, los gobernadores han perdido 
la fuerza política que gozaban. Se acuñó el término 
“feuderalismo” para denotar el control político sin 
contrapeso que muchos gobernadores ejercían en sus 
entidades. Si Morena sigue su racha ganadora y triunfa en 
la mayoría de las gubernaturas en disputa en 2021 y hay 
voto parejo como sucedió en 2018, se restablecería la era de 
gobiernos unificados. Eso empoderaría nuevamente a los 
gobernadores, salvo que enfrentarían ahora el contrapeso 
de arriba, eso es, el control desde la Presidencia de la 
República, quizá muy semejante a como ocurrió durante la 
época del presidencialismo clásico del PRI.

El Segundo Reporte Electoral 2019 de Integralia puede ser 
descargado en www.integralia.com.mx.

------------------------------------------------------
*Luis Carlos Ugalde Ramírez 
Académico, consultor y político mexicano,
presidente del Instituto Federal Electoral entre 2003 y 
2007.

Por Luis Carlos Ugalde 

Sistema de 
2.5 partidos

OPINIÓN 
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Aprueban reformas 
a leyes de Ingresos 
de Conkal y Sudzal

Especial / La Revista 

La LXII Legislatura aprobó por 
mayoría, con dos votos en contra 
de Morena, la reforma a la Ley de 

Ingresos del municipio de Conkal, por 
la cual se modifican los artículos 12, 
29 y 31 de su Ley de Ingresos, para 
reformar la cantidad establecida en el 
rubro “Transferencias, Asignaciones, 
Subsidios y Otras Ayudas”, así como 
el total de ingresos que percibirá 
durante el ejercicio fiscal 2019.

De la misma manera, con un solo 
voto en contra de Morena, también se 
aprobó por mayoría la modificación a 
la Ley de Ingresos de Sudzal, Yucatán, 
del monto a percibir de los derechos 
denominados “Servicio de Panteones 
y Servicios de Rastro”.

Víctor Sánchez Roca (PAN) reiteró 
que después de una reunión de la 
alcaldesa de Conkal con la comisión 
de Presupuesto, que él preside, se 
pudo aclarar que las reformas son 
para que tenga la posibilidad, mas no 
la obligación, de contar con recursos 
de hasta 25 millones de pesos, para 
que puedan pagar los laudos de 
empleados despedidos.

Además, continuó, que la modificación 
del cobro del predial será para los 
habitantes de los nuevos complejos 
habitacionales establecidos en la 
zona y no para toda la población de 
la comunidad; en contraparte, Leticia 
Euán Mis (Morena) manifestó su voto 
en contra porque no está a favor de 
aumentar los impuestos, como parte 
de la estrategia del Gobierno Federal.
También se turnaron a la comisión 
especial para el Desarrollo Humano e 

Inclusión de los Grupos en Situación 
de Vulnerabilidad, la iniciativa para 
modificar la Ley de Salud, suscrita 
por Warnel May Escobar (PRI); la 
propuesta para modificar la Ley de 
la Juventud, presentada por Paulina 
Viana Gómez (PAN); así como para 
declarar el 15 de junio “Día Estatal 
de la Toma de Conciencia del Abuso 
y Maltrato a la Vejez”, signada por 
Kathia Bolio Pinelo.

Por otro lado, a la comisión de Medio 
Ambiente, se envió la iniciativa para 
reformar diversos artículos de la Ley 
de Gestión Integral de los Residuos en 
el Estado, propuesta por la fracción 
de Movimiento Ciudadano.

En asuntos generales, se aprobó 
por mayoría con 18 votos a favor y 
5 en contra, un punto de acuerdo 
presentado por el diputado Warnel 
May, para exhortar al Gobierno de 
México, al titular de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural 
y al Director del Servicio Nacional 
de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria, para que activen 
los protocolos sanitarios para que 
los ganaderos mexicanos puedan 
exportar de México para el Mundo, 
ganado de registro en pie, semen y 
embriones.

Además, para que se exhorte al Poder 
Ejecutivo para que instruya a la 
Guardia Nacional para que impida la 
entrada de ganado de Centroamérica 
al país, ya que está ingresando en 
forma ilícita y lastima la economía del 
sector.

CONGRESO 

Diputados de la LXII Legislatura aprobaron por 
mayoría, con dos votos en contra de Morena, la 

reforma a la Ley de Ingresos del municipio de Conkal.
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En la máxima tribuna, Mirthea Arjona 
Martín (PRI) se pronunció a favor por 
la importancia del ganado mexicano 
y, Alejandro Cuevas Mena (PRD), 
se pronunció en contra porque se 
debería crear una propuesta más a 
fondo con el apoyo y coordinación del 
gobierno federal, estatal y municipal.

Por último, exhortar al Senado de la 
República y a la Cámara de Diputados, 
para que en apoyo a los ganaderos 
mexicanos den seguimiento a este 
tema, se agilicen dichos protocolos 
sanitarios y la Guardia Nacional 
cumpla con esta tarea.

Janice Escobedo Salazar (PRI) 
presentó una iniciativa para reformar 
y adicionar diversas disposiciones 
de la Ley de los Derechos de Niñas, 
Niños y Adolescentes del Estado de 
Yucatán, en materia de Atribuciones 
Municipales, para establecer los 
principios rectores y criterios que 
orientarán la política nacional 
en materia de derechos de la 
infancia, así como las facultades, 
competencias, concurrencias y bases 
de coordinación entre la Federación, 
las entidades federativas y los 
municipios; la actuación de los 
Poderes Legislativo y Judicial, y 
los organismos constitucionales 
autónomos.

De la misma manera, Milagros 
Romero Bastarrachea (MC) también 
presentó una propuesta para 
adicionar un capítulo completo a 
la Ley de Educación del Estado, 
denominado “de la Educación 
Emocional”, el cual constaría de 13 
Artículos, con el objeto de crear 
técnicas para el proceso educativo 
mediante la implementación de 
mecanismos que permitan potenciar 
el desarrollo emocional como 
complemento indispensable del 
desarrollo cognitivo, mismos que 
son elementos esenciales para el 
desarrollo integral.

La diputada Janice 
Escobedo Salazar (PRI) 
presentó una iniciativa 
para reformar y adicionar 
diversas disposiciones de 
la Ley de los Derechos de 
Niñas, Niños y Adolescentes 
del Estado de Yucatán.



Semanario de Información y Análisis Político26

Renán Barrera da banderazo 
al Operativo de Seguridad  

Vacacional Verano 2019
Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

La administración que encabeza el alcalde Renán 
Barrera Concha realiza un trabajo constante para 
velar por la seguridad de meridanos y visitantes y 

esta labor será reforzada con motivo de las vacaciones de 
verano mediante un operativo en el que participarán más 
de 400 agentes.

Al encabezar el banderazo de inicio del Operativo de 
Seguridad Vacacional Verano 2019, el presidente municipal 
destacó que la Policía Municipal está lista para hacer frente 
a las labores de seguridad y vigilancia que representan un 
reto especialmente en estos días de asueto, cuando la 
ciudad recibe a miles de turistas nacionales y extranjeros.

—Ante ellos, igual que ante los habitantes de nuestro 
municipio, asumimos plenamente nuestro deber de 
salvaguardar su integridad física para que tengan una 
estancia tranquila y retornen con bien a sus hogares —
expresó.

Remarcó que la preparación de los policías municipales y 
la adecuada coordinación con otros cuerpos de seguridad 
de los distintos niveles de gobierno garantizan la vigilancia 
y protección del primer cuadro de la ciudad, especialmente 
en las áreas de mercados, terminales de autobuses, 
paraderos de transporte urbano, iglesias, parques, 
comercios y áreas habitacionales.

Enfatizó que en las labores de protección y vigilancia, 
los agentes tienen ante todo la premisa del respeto y la 
cordialidad en el trato al ciudadano.

Detalló que el operativo vacacional es una labor coordinada 
con la Secretaría de Seguridad Pública, la Policía Federal 
y la Fiscalía General del Estado de Yucatán, con quienes 
nuestra corporación municipal trabaja para que Mérida 
siga siendo referente de seguridad y paz pública.

Indicó que entre las acciones preventivas de la 
corporación municipal figura la vigilancia de los cruceros 
de las principales calles del Centro Histórico, así como 
la instalación de bases con personal policiaco en las 
terminales Noreste, CAME (calle 68 entre 69 y 71), TAME 
(calle 69 entre 68 y 70), Autoprogreso, y sitio de Combis a 
Progreso.

Asimismo, los mercados Lucas de Gálvez, San Benito 
y Bazar García Rejón dispondrán de elementos 

El alcalde Renán Barrera Concha dio el 
banderazo inicial al Operativo de Seguridad 

Vacacional Verano 2019,en el que más 
de 400 agentes reforzarán labores de 

vigilancia en el Centro Histórico a fin de que 
turistas nacionales y extranjeros no tengan 
inconvenientes y regresen a sus lugares de 

origen sanos y salvos.
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asignados, con grupos de policías 
municipales caminando dentro y en 
los alrededores de la zona en labores 
de vigilancia preventiva.

El alcalde aseguró que este operativo 
no implica descuidar la vigilancia 
especial en las zonas habitacionales 
del sector, ya que se reforzarán con un 
escuadrón ciclista y de motociclistas, 
mediante patrullajes constantes 
de las unidades operativas, a fin de 
evitar los delitos a casas habitación.

Además, los agentes de la Policía 
Turística se ubicarán en los parques 
de la Plaza Grande, Parque Hidalgo 
y Parque de la Madre, así como en 
zonas de interés y áreas históricas 
del primer cuadro ante el elevado 
número de visitantes nacionales y 
extranjeros que transitan en la zona. 
Los elementos están capacitados 
no sólo en el idioma inglés, sino 
también cuentan con conocimientos 
de los principales atractivos de la 
ciudad y del Estado, a fin de brindar 
orientación a los paseantes.

Exhortó a la ciudadanía a respetar 
las disposiciones viales, tanto en la 
ciudad como en carretera, a fin de que 
disfruten este período vacacional y 
regresen a sus hogares sin incidentes 
qué lamentar.

En su intervención, el presidente de la 
Asociación de Agencias Promotoras 
de Turismo de Yucatán (AAPROTUY), 
Luis Herrera Albertos, indicó que 

el turismo se ha convertido en una 
actividad esencial en la economía y la 
dinámica de Mérida.

Agradeció el trabajo del Ayuntamiento 
en este operativo vacacional e hizo un 
llamado a la ciudadanía para practicar 
la cortesía vial, a fin de mejorar la 
experiencia tanto de conductores de 
automóviles, como de motocicletas, 
bicicletas y de los peatones.

La cortesía vial, dijo, es trabajo 
de todos y es fundamental para 
preservar la paz y la tranquilidad que 
caracteriza a Mérida.

Por su parte, el director de la 
Policía Municipal, Mario Arturo 
Romero Escalante, detalló que en el 
operativo, que se realizará del 26 de 
junio al 25 de agosto, participarán 
425 elementos y trabajarán en 
coordinación con la Secretaría de 
Seguridad Pública, la Policía Federal, 
Ejército Mexicano, Marina y la Fiscalía 
General del Estado de Yucatán.

A ese número de elementos se 
sumarán 39 guarda parques, 
quienes desde sus respectivas áreas 
asignadas también contribuirán a 
reforzar las labores de vigilancia y 
protección.

Al operativo estarán destinadas 
112 unidades policiales, entre 
camionetas, patrullas, motocicletas, 
cuatrimotos, unidades de traslado y 
vehículos eléctricos.

Serán seis parques del Centro 
Histórico los que tendrán vigilancia 
especial: Santa Lucía, Santana Ana, 
Santiago, Plaza Grande, Mejorada, 
Eulogio Rosado, San Juan y San 
Cristóbal.

Como parte del operativo vacacional 
también se habilitarán alcoholímetros 
en diferentes puntos del Centro 
Histórico.

El área de vigilancia de la Policía 
Municipal incluirá 9.6 kilómetros 
cuadrados en 147 manzanas 
comprendida entre las calles 47 al 
norte, 71 al sur, 50 al oriente y 72 al 
poniente. En esa zona se calcula una 
afluencia diaria de 200 mil personas, 
número que se eleva a 450 mil en 
temporada vacacional y días festivos.

Luego del acto protocolario, el alcalde 
encabezó el banderazo de salida de 
vehículos y agentes que participarán 
en el operativo.

El Primer Edil destacó que la 
Policía Municipal está lista 

para hacer frente a las labores 
de seguridad y vigilancia en 

coordinación con las instancias 
estatales y federales en la 

materia.
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Aeropuerto de Mérida 
reporta su mejor 

crecimiento en 50 años
Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Héctor Navarrete Muñoz, 
director del Grupo 
Aeroportuario del Sureste 

(Asur), precisó que el pasado mes de 
mayo registró el mayor incremento 
en la historia de la terminal con 18.25 
por ciento, representando todo esto 
un crecimiento promedio del 13.5 y 
21 por ciento durante la temporada 
vacacional de Semana Santa.

Asimismo, la Secretaría de Fomento 
Turístico (Sefotur), dio a conocer que 
durante el primer cuatrimestre de 
2019 Yucatán registró un incremento 
de 90 mil turistas y 51 mil nuevos 
asientos en rutas aéreas.

Acompañada por líderes de las 
principales cámaras y asociaciones 
de esa industria en la entidad, la 
titular de la Secretaría de Fomento 
Turístico (Sefotur), Michelle Fridman 
Hirsch presentó un recuento de las 
acciones desarrolladas durante los 
últimos ocho meses, precisando que 
las excelentes cifras son reflejo de 
un trabajo intenso de promoción 
realizado en conjunto con la iniciativa 
privada.

Al cierre de 2018, Yucatán reportó 
un crecimiento promedio de 12.6 por 
ciento en la llegada de visitantes con 
pernocta, con un aumento de 35.9 por 
ciento de turistas internacionales, 
número importante para el equilibrio 
entre el mercado nacional y extranjero 
del destino.

Tras hablar sobre el buen 
desempeño de las siete rutas aéreas 
recientemente inauguradas, comentó 

que “han mostrado un excelente 
desempeño en el factor de ocupación. 
Hoy Yucatán está más y mejor 
conectado con nuevos mercados, lo 
que nos ha permitido incrementar 
la llegada de más turistas al 
estado, por ello hemos trabajado 
en fortalecer nuestra presencia 
mediante en mercados nacionales 
e internacionales de Norteamérica, 
Sudamérica y Europa”.

De acuerdo con las mediciones 
oficiales del Sistema de Monitoreo 
DataTur, Yucatán tuvo un repunte 
de 27 por ciento en la llegada de 
visitantes con pernocta durante abril, 
lo que supone casi 100 mil turistas 
más que el mismo periodo del año 
pasado, alcanzando un total de 674 
mil 263.

Con respecto a la ocupación hotelera, 
han habido aumentos cada mes, aun 
a pesar del crecimiento de 2.4 por 
ciento en el número habitaciones 
disponibles. “De acuerdo con DataTur, 
Mérida se posicionó en el primer lugar 
dentro del top cinco de ciudades con 
mayor ocupación hotelera en México”, 
sostuvo Fridman Hirsch.

“Además, bajo la marca Yucatán 
Meetings hemos fortalecido el 
segmento de reuniones, que ha 
crecido en un 31.9 por ciento en 
número de turistas con respecto al 
mismo periodo de 2018”, enfatizó.

Héctor Navarrete Muñoz, 
director del Grupo 

Aeroportuario del Sureste 
(Asur), precisó que el pasado 

mes de mayo registró el 
mayor incremento en la 

historia de la terminal con 
18.25 por ciento.
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Inaugura el Gobernador primer 
Centro Estatal de Emprendedores 

en el interior del estado
Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
inauguró el primer Centro de 
Estatal de Emprendedores en 

el interior del estado, en el municipio 
de Maxcanú, con lo que cumple su 
promesa de campaña de impulsar los 
proyectos de negocios de quienes viven 
en las diferentes regiones de Yucatán.

La apertura de este nuevo Centro 
complementa los esfuerzos del 
gobierno de Vila Dosal que tiene como 
prioridad generar más empleos mejor 
pagados, especialmente en el interior 
del estado, no solo a través de la 
atracción de inversiones a Yucatán, sino 
fomentando el emprendedurismo entre 
los yucatecos, apoyando los proyectos 
y las ideas de sus propios habitantes.

En gira de trabajo por la región poniente 
del estado, Vila Dosal entregó las 
modernas instalaciones de dicho 
Centro, en el que se invirtieron 10 
millones de pesos, cuya sede es la 
Universidad Tecnológica del Poniente, el 
primero de un total de 6 que se abrirán 
en las diferentes zonas del territorio 
estatal.

El Gobernador resaltó que la apertura de 
este espacio marca la descentralización 
del impulso a emprendedores que hasta 
ahora sólo se ofrecía en Mérida, por 
lo cual, desde ahora, emprendedores 
de esta región contarán con talleres y 
cursos de capacitación en habilidades 
gerenciales, finanzas y mercadotecnia, 
consultorías y asesorías de imagen 
para empresas y productos, asesoría 
en materia legal y de propiedad 
intelectual, para poder llevar a la 
realidad su idea de negocio, y con ello, 
contribuir al crecimiento económico de 
sus comunidades, mejorando la calidad 
de vida de su habitantes.

Ante jóvenes emprendedores y la 
alcaldesa anfitriona, Marlene Catzín 
Cih, Vila Dosal remarcó que Maxcanú 
se coloca como municipio pionero en la 
materia, al dotar a jóvenes y adultos con 

una idea de negocio de las herramientas 
necesarias, mediante esta estrategia 
que implementó cuando fue alcalde 
de Mérida, impulsando a personas que 
deseaban desarrollar un proyecto, pero 
no contaban con las herramientas y 
asesoría para hacerlo.

“Cuando fui candidato a Gobernador 
ofrecimos emprendimiento en Mérida 
y todo el estado, y la única manera 
de apoyarlo es acercar los servicios. 
Es de ahí donde surgen los Centros 
Regionales de Emprendimiento, donde 
ahora impulsamos a los jóvenes de 
los municipios a que sus ideas se 
puedan convertir en realidad, ser 
sus propios jefes, tener sus propios 
negocios y generar empleos dentro de 
sus comunidades, porque el talento 
existe, pero si no recibe el apoyo en 

capacitación, asesoría o financiamiento, 
se queda sin poder desarrollarse”, 
aseveró Vila Dosal.

El Gobernador remarcó que este 
Centro no únicamente servirá a los 
emprendedores de la Universidad 
Tecnológica del Poniente y de Maxcanú, 
sino también a los de municipios de 
la región, como Opichén o Halachó, 
por lo cual instó a las autoridades 
universitarias a promocionar estos 
servicios.

El Gobernador Mauricio 
Vila Dosal inauguró el 

primer Centro de Estatal de 
Emprendedores en el interior 
del estado, en el municipio de 

Maxcanú.
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Con un monto de inversión de 
cinco millones 300 mil pesos, el 
gobernador Carlos Miguel Aysa 

González inauguró en la región de Los 
Chenes, 2.6 kilómetros de caminos 
sacacosechas, una nave ganadera y 
una cancha techada de usos múltiples.

En el marco de una gira de trabajo 
por las localidades de Chunyaxnic, 
Dzibalchén y la cabecera municipal 
de Hopelchén, donde se anunció la 
construcción de más de 30 kilómetros 
de caminos cosecheros en 14 
comunidades y la modernización de 
la galera de la asociación ganadera 
local para ampliar su capacidad a más 
del doble de la anterior, el mandatario 
ratificó su compromiso de fortalecer al 
campo.

Aysa González inició aquí un recorrido 
de más de seis horas acompañado de 
la alcaldesa Sandy Arely Baas Cauich, y 
de los secretarios general de Gobierno, 
Pedro Armentía López, y de Desarrollo 
Social y Humano, Christian Castro Bello, 
donde saludó y platicó con productores 
maiceros y pecuarios, así como madres 
de familia, alumnos, deportistas y 
maestros de la región.

Al ritmo de la tradicional charanga, el 
gobernador fue recibido por decenas de 
habitantes de Chunyaxnic, comunidad 
dedicada al cultivo de maíz, para 
inaugurar con una inversión de 700 mil 
pesos, la construcción de tres tramos 
de caminos cosecheros que abarcan 
una longitud total de 2.6 kilómetros 
y benefician a 190 productores de la 
comunidad. Cabe mencionar que en 
lo que va de la actual administración 
estatal, en este municipio se han 
construido 15 kilómetros de caminos 
sacacosechas con una inversión de 
más de siete millones de pesos.

En su intervención, aseguró a los 
campesinos que existe total disposición 
del gobierno estatal para respaldarlos 

con más obras que fortalezcan las 
expectativas de desarrollo de sus 
comunidades.

“No hay ni habrá nunca fórmulas 
mágicas para forjar la prosperidad, 
esta no se da por decreto ni tampoco 
es producto de la casualidad, solo el 
esfuerzo y el trabajo arduo de nuestras 
mujeres y hombres del campo podrán 
establecer las bases de una nueva 
realidad productiva”, afirmó.

Sostuvo que el sector primario sigue 
siendo uno de los pilares de la economía 
local, por lo que se vigorizará el trabajo 
de coordinación entre las instituciones 
y los campesinos para consolidar las 
fortalezas del agro.

Gobernador inaugura obras 
en Hopelchén por más de 5 mdp

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

“No hay ni habrá nunca 
fórmulas mágicas para 
forjar la prosperidad, 

esta no se da por decreto 
ni tampoco es producto 
de la casualidad, solo el 

esfuerzo y el trabajo arduo 
de nuestras mujeres y 

hombres del campo podrán 
establecer las bases 

de una nueva realidad 
productiva”, afirmó el 

gobernador Carlos Miguel 
Aysa González.
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Más tarde, en la escuela secundaria 
técnica # 6, ubicada en la junta 
municipal de Dzibalchén, inauguró la 
cancha techada de usos múltiples con 
un monto de inversión de un millón 998 
mil pesos e hizo entrega de botes de 
pintura para mantenimiento del centro 
educativo y equipo deportivo.

El mandatario estatal se comprometió a 
fortalecer la infraestructura deportiva 
en los planteles educativos, porque la 
actividad física es fundamental para 
promover la convivencia y formar 
atletas, al tiempo que pidió cuidar la obra 
para que las próximas generaciones 
también la puedan aprovechar.

Luego, en la cabecera municipal de 
Hopelchén, inauguró la nave para 
exposiciones de la asociación ganadera 
local donde se destinaron dos millones 
600 mil pesos.

En el convivio con los productores, el 
titular del Ejecutivo ofreció su firme 
respaldo a los ganaderos y destacó que 
el gobierno estatal ha dado respuesta a 
la demanda de tener un espacio digno 
para fortalecer la actividad.

“Vamos a potenciar las políticas de 
atención al sector porque estamos 
convencidos de las grandes 
oportunidades que tiene para 
consolidarse como auténtica palanca 
de desarrollo”, aseguró al subrayar 
que se apoyará a los productores para 
diversificar la economía, garantizar 
la seguridad alimentaria y mejorar el 
bienestar de las familias.

Dio a conocer que ha instruido al titular 
de la SDR para que los programas 
de desarrollo rural fortalezcan sus 
acciones en la región y se sienta la 
mano amiga del gobierno estatal en 
el respaldo a proyectos viables que 
impulsen el sector primario y reafirmen 
la condición de productores de calidad 
en la península y a nivel nacional.

En la gira, el secretario de Desarrollo 
Rural, Ignacio España Novelo, 
puntualizó que Hopelchén es un 
municipio que se caracteriza por su 
amplia producción en el agro y en lo 
pecuario, pues en la última producción 
de 2018 aportó para el estado de 
Campeche 211 mil toneladas de granos 
que representan mil 600 millones 
de pesos como derrama económica, 
además de que cuenta con más de 
36 mil cabezas de ganado que son 
propiedad de mil 111 productores.

Por su parte, la presidenta municipal 
de Hopelchén, Sandy Areli Baas Cauich, 
agradeció el respaldo que el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González ha 
demostrado desde el primer día de su 
gobierno con el municipio, por lo que 
se comprometió a seguir trabajando de 
manera conjunta para que las familias 
tengan más y mejores oportunidades, 
al tiempo que remarcó que la suma 
de esfuerzos es fundamental para el 
crecimiento del municipio.

En tanto, el presidente de la asociación 
ganadera local, Juan Alberto Herrera 
Moo, mencionó que después de 25 
años los ganaderos de Hopelchén por 
fin vieron concretada una obra tan 
esperada para realizar en condiciones 
dignas y seguras sus expoferias.

Durante su recorrido, el mandatario 
platicó con productores y habitantes 
de las comunidades y atendió las 

demandas que le hicieron como la 
construcción de un domo en la escuela 
de Chunyaxnic, el servicio de transporte 
escolar, así como la rehabilitación 
de la granja ganadera de la escuela 
secundaria de Dzibalchén, cuyas 
deplorables condiciones constató 
durante su estancia en el plantel 
educativo, además se comprometió 
a apoyar con transporte y uniformes 
al equipo de béisbol “Piratitas” que 
participará en un encuentro en la 
ciudad de Cancún, Quintana Roo.

Aysa González también estuvo 
acompañado del secretario de 
Educación, Ricardo Medina Farfán; 
del presidente de la Junta Municipal 
de Bolonchén de Rejón, Sergio Vargas 
Rocha; del comisario ejidal de la 
comunidad de Chunyaxnic, Gerardo 
Poot Camas, y de los diputados Emilio 
Lara Calderón, Selene del Carmen 
Campos Balam y Eduvijes Fuentes 
Rosado.

Entre las obras inauguradas están: La cancha techada de la escuela 
secundaria técnica # 6 de la comunidad de Dzibalchén que beneficia 
a más de 200 alumnos y la nave ganadera, localizada en la cabecera 

municipal, que se construyó sobre una superficie de mil metros 
cuadrados de piso de concreto.
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Los trámites de migración ante la autoridad tienen 
un costo pero la vinculación de los funcionarios 
de este instituto con el coyotaje hace que sea un 

ejemplo de corrupción y delincuencia.

El tema de la corrupción en el Instituto Nacional de 
Migración (INM) es un tema de mucho tiempo atrás, 
que a veces, de vez en cuando, surge una parte del 
iceberg, que nos muestra la cara más dramática del 
fenómeno de la migración en México.

El paso de migrantes por el territorio nacional, abrió 
la oportunidad de negocios – no siempre limpios – 
para regularizar el paso de migrantes, basta pensar 
que siendo indocumentados, tienen el riesgo de ser 
extorsionados o expulsados del país y ello de sí, ya 
presenta una oportunidad de corrupción para evitar 
su expulsión, conociendo la práctica en México de los 
caminos torcidos para evitar la aplicación de las leyes, 
entonces, desde hace años, el paso de los migrantes 
ha sido una mina de oro que ha hecho a muchos ricos 
en México y seguirá haciéndolos.

Hay trabajos, oficios y ocupaciones que dan dinero, 
pero sin duda los más repudiables, son aquellos que 
trafican con el dolor, las penas y sufrimiento humano.

El INM es un hecho que está invadido de corrupción, 
no es casualidad que el Comisionado nombrado 
recientemente por el presidente de la 4T, Tonatiuh 
Guillen haya renunciado. Todos saben del rango de 
corrupción de esa institución. Sin duda una de las más 
dolorosas muestras de ello, fue el multi asesinato de 
San Fernando. Es un secreto a voces, lo que pasa en 
materia de migración, que tampoco es posible que 
escape a la atención de la Secretaría de la Función 
Pública, que a éstas alturas, debiera estar trabajando 
en una estructura multidisciplinaria para acabar con 
la corrupción en el INM.

La mafia de coyotes como la que opera en el IMSS, son 
dos temas que parecen no preocupar a la Secretaria 
responsable de la función pública, en tiempos del 
oscuro acuerdo con EEUU, la presión sobre el tema 
irá tomando fuerza y las instituciones deberán tener 
las estrategias y mecanismos para combatirla, pues 

es un balcón internacional en este momento donde 
cualquier resbalón, tendrá una resonancia mundial en 
el tema.

No se han escuchado a expertos hoy silenciosos como 
el padre Solalinde, que ya debiera estar trabajando en 
un esquema eficiente y claro que atienda, primero el 
tema de la migración y el tema de la corrupción.

Es un problema mayor que el del huachicol o el del 
desabasto de medicinas. El negocio de la carne 
humana, destila sangre y riqueza que no ha habido 
nadie que pueda combatirlo eficientemente. Si el 
Presidente supiera que hacer, ya lo hubiera hecho. 
Pero no basta con hacer señalamientos, es más 
benéfico para México, hacer propuestas concretas.

Es indispensable integrar una estructura donde 
participen los órganos de seguridad del país, en una 
acción coordinada donde incidan la Fiscalía General, 
la Secretaría de la Función Pública, La Secretaria 
de Hacienda,  la de Gobernación, la Secretaría de 
Seguridad Pública, la Secretaría de la Defensa Nacional, 
la Secretaria de Marina Armada de México, las ONGs 
que tienen suficiente información al respecto. 

Establecer un programa de trabajo que contenga 
acciones de limpieza interior del INM, coordinados 
con la Secretaría de la Función Pública y detecten a los 
servidores públicos involucrados con los coyotes. Que 
Hacienda investigue sus movimientos bancarios, y la 
Fiscalía proceda. En relación a un operativo externo, 
detectar a los particulares denominados coyotes y 
los que no lo son, aquí si hay que distinguir entre los 
despachos de abogados serios que conocen, saben 
del trámite y actúan con profesionalismo, además de 
todos los que de diferentes maneras intervienen en 
los procesos. Depurar el sistema de migración con 
la colaboración de la sociedad civil y los migrantes, 
mientras no se haga de ese modo, el tema nos rebaza.     

Si de veras se quiere acabar con la corrupción, habría 
que comenzar por aquí, dar resultados, plantearse 
obtenerlos en el corto, mediano y largo plazo, pero 
que exista el apoyo del Presidente y la voluntad 
política para lograrlo.

Por Eduardo Sadot-Morales Figueroa
sadot16@hotmail.com

INM CORRUPCIÓN Y SILENCIO 
O INCOMPETENCIA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA

OPINIÓN 
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El problema de las pequeñas 
acciones negativas como el tirar 
basura en la calle, es que aquel 

que las comete suele justificarse 
bajo el razonamiento de que el daño 
que causa es muy poco. De tal modo, 
el infractor no siente culpabilidad 
respecto a la contaminación 
producida por el exceso de desechos 
urbanos en los mares y áreas verdes. 
Sin embargo, sabemos bien que la 
falta de conciencia de los ciudadanos 
es la gran responsable de este tipo de 
contingencias. 

Por otro lado, al tratarse de pequeñas 
acciones positivas, suele ocurrir que 
no nos animamos a emprenderlas 
por considerar que dicho esfuerzo no 
marcará diferencia alguna. Bajo esta 
lógica, plantar un árbol o usar más 
seguido la bicicleta, pudiera parecer 
intrascendente para revertir la crisis 
medioambiental. Como resultado, 
tristemente dejamos pasar todos los 
días oportunidades para comenzar a 
ser ese cambio que tan urgentemente 
necesita el entorno. 

Pese a todo, aún no somos capaces 
de dimensionar el peso de nuestras 
acciones. Cada decisión tomada 
genera un impacto, aunque este sea 
imperceptible. De nosotros depende 

que ese efecto sea positivo o negativo, 
pero para encaminar esfuerzos con 
el propósito de construir un mejor 
futuro, en primera instancia, es 
indispensable aprender a identificar 
el papel que tenemos como agentes 
de cambio.

 Para marcar una diferencia se precisa 
de voluntad y diligencia, ya que las 
buenas intenciones son insuficientes 
cuando no van acompañadas de la 
disposición para materializarlas 
en acciones concretas. Los 
pequeños pasos sí son dignos de 
reconocimiento, porque nos acercan 
a las metas. El avance siempre es 
plausible; el retroceso, inadmisible. 

Si asumimos el reto de abrazar cada 
oportunidad que se nos presente en el 
día para ejercer el cuidado ecológico, 
ser solidarios o enriquecer nuestro 
conocimiento, conseguiremos 
notorios resultados a través del 
tiempo. La actitud es una pequeña 
cosa que hace una gran diferencia. 

Aunque pudiera parecer que el 
esfuerzo individual es irrelevante, 
lo cierto es que el ejemplo es una 
herramienta muy poderosa para 
invitar a los demás a ser parte del 
cambio que queremos ver. El trabajo 
duro y comprometido es capaz de 
sumar adeptos que colaboren en 
torno a causas nobles. La mayor 
fuente de inspiración que llama a 
actuar es el ejemplo de mujeres y 
hombres decididos a romper las 
barreras de la apatía y el egoísmo 
para edificar cimientos fuertes de 
cara a los retos del porvenir. 

Nunca subestimemos el valor 
de una acción. Como alguna vez 
dijera Mahatma Gandhi: “Cuida tus 
pensamientos, porque se convertirán 
en tus palabras. Cuida tus palabras, 
porque se convertirán en tus actos. 
Cuida tus actos, porque se convertirán 
en tus hábitos. Cuida tus hábitos, 
porque se convertirán en tu destino”.

SOBRAN LOS MOTIVOS 

Acciones que hacen
 la diferencia

Por: Mtro. Jordy R. Abraham
JordyAbraham@gmail.com 

@JordyAbraham
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Esta es de las buenas noticias 
que quisiéramos escuchar a 
diario en los noticieros, así que 

la comparto con gusto y con la clara 
expectativa de que un paso dado en 
el sentido correcto cristalice en un 
andar continuo hacia la utopía que en 
este y otros temas los ciudadanos/as 
de México y en especial la gente de 
Yucatán desea.

Hace unos minutos, como parte de mi 
labor como Consejero Electoral, tuve 
la satisfacción de participar en una 
mesa que refleja el valor real de los 
Institutos Electorales en los Estados, 
mal llamados OPLE y que en realidad 
deberían ser llamados OADE, es 
decir, Organismos Autónomos para la 
Democracia Estatal.

Según las notas de prensa, que 
probablemente hayas leído, el 
domingo pasado el Frente Único de 
Trabajadores del Volante en Yucatán 
vivió un conflicto interno al momento 
de elegir al Secretario General que 
estará al frente de la organización 
por los siguientes años. La asamblea 
tuvo que ser suspendida por falta de 
garantías y no se llegó a una decisión, 
y sí a un conflicto entre grupos de los 
agremiados.

Pues bien, los candidatos en contienda 
decidieron acercarse al Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana 
de Yucatán (IEPAC) y solicitar su apoyo 
para realizar la elección pendiente. 
Por su reglamentación y certeza 
para sus integrantes era deseable 
que a más tardar el día 30 de junio 

se tome la decisión, que está a cargo 
de una asamblea donde podrían 
acceder alrededor de 4,300 socios. 
Obviamente surgió la duda de si sería 
factible en tan poco tiempo hacer la 
transición de los métodos usados 
antes a uno avalado por las buenas 
prácticas democráticas y congruente 
con la reforma laboral que exige a los 
sindicatos dirigir sus procesos hacia 
esta forma de tomar decisiones.

Ante la solicitud, el IEPAC puso a 
disposición del Frente una mesa para 
lo que sabemos hacer mejor: dialogar 
y tomar acuerdos que permitan 
transparencia y plena participación 
ciudadana. Les compartimos el ABC 
de la forma de armar una elección 
democrática, escuchamos los puntos 
de vista y puntos de fricción que dieron 
lugar a la falta de entendimiento 
en días previos y les respondimos 
en positivo a la solicitud de contar 
con la asesoría, apoyo logístico 
y de materiales para la elección, 
aclarando que son ellos mismos/
as los responsables de su proceso 
electoral, pero con los acuerdos 
necesarios (y factibles ante la buena 
disposición de las partes) podrían 
tener la imparcialidad, certeza y 
validez de una jornada electoral con 
voto universal, libre y secreto.

El diálogo transcurrió con 
participación activa de los grupos 
en contienda y las sugerencias de 
Consejeros/as y personal del IEPAC, 
se tomaron acuerdos respecto al 
padrón oficial, la forma de llevar a 
cabo la votación, los mecanismos 
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para asegurar el control de los votos, 
su adecuado conteo y la validación 
de resultados. Incluso se dispuso 
la selección de funcionarios/as de 
casilla, capacitación y transparencia 
e inmediatez de los resultados. El 
acuerdo principal fue la conformación 
de un Comité Electoral que será la 
autoridad que finalmente validará 
los resultados, integrado con pleno 
acuerdo de las partes.

Difícil dar cuenta de todos los detalles 
de esas horas de conversación. 
Inclusive puede no ser tan 
importante hacerlo, pues los hechos 
en los próximos tres días darán 
cuenta de la utilidad del diálogo 
y del cumplimiento de las reglas 
pactadas por ambos candidatos y 
los compañeros/as que están a favor 
de cada cual. Lo medular será el 
impacto de este nuevo procedimiento 
hacia el interior del Frente, lo que 
esto represente para sus usuarios/
as, que hoy tienen de ellos/as una 
percepción determinada e incluso lo 
que represente para nuestra gente 
en Yucatán y el ejemplo que darán 
para muchas otras agrupaciones en 
México, que están apenas pensando 
en lo que, este domingo, habrá de ser 
un hecho en Yucatán: un sindicato 
eligiendo con métodos democráticos 
y transparentes al relevo para su 
conducción.

Este mensaje que les compartí en 
la mesa refleja bien mi opinión y 
expectativa: “Hace dos días tuvimos 
una reunión en el Congreso con 
Diputados/as Federales. La pregunta 
en el aire es ¿qué aportan los 
Institutos Electorales Estatales al 
País? Y mi respuesta es: la capacidad 
de hacer que los actores sociales, a 
los que conocemos por ser parte de 
la misma sociedad, se sienten en una 
mesa y cambien las reglas del juego 
hacia unas que reflejen una evolución 
democrática, en la que todas las 
personas involucradas sean parte 
y tengan certeza, transparencia y 
confianza en la decisión que están 
tomando; y se comporten siguiendo 
las reglas pactadas. Más allá de la 
elección misma, el gran primer paso 
es sentarse a dialogar y acordar en 
una misma mesa tanto las reglas, 
como la confianza en los resultados.

Quiero reconocerles la voluntad cívica 
de ponerse de acuerdo y resaltar que 
esto es algo único en la historia de su 
sindicato y de la vida en Yucatán, que 
seguramente marca un hito para su 
gremio y da ejemplo a muchos más”.

Héctor Fernández dijo: “Para nosotros 
es un honor estar con ustedes, 
venimos a pedirles su ayuda y consejo 
y les agradecemos mucho todo lo que 
han dispuesto para que los que salgan 
ganando no sean sólo los socios, sino 
la sociedad en general”.

Jorge Zapata dijo: “me siento 
complacido que hayamos tomado 
acuerdos sobre los detalles del 
proceso es lo que merece el Frente, 
tener certeza de que, más allá 
de quien ganó, hubo un proceso 
democrático transparente”.

Y ahora viene la comunicación a 
su membresía de los acuerdos 
tomados, la elección democrática 
y la oportunidad para líderes 
y seguidores de demostrar de 
qué están hechos. Yucatán está 

mirando su comportamiento y el 
IEPAC cumpliendo su labor de servir 
como un espacio para fortalecer la 
democracia en todos los ámbitos.

Zapatero a tus zapatos; taxistas a 
servir bien a la gente; ciudadanos 
a comportarse con civilidad, IEPAC 
a impulsar la democracia con 
la especialidad desarrollada en 
décadas.

-----------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
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Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
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Esta semana he escuchado varios discos nuevos. Les pongo 
algunos ejemplos: “Help Us Strangers” un gran trabajo de 
la banda de ese enorme talento que es Jack White y que se 

llama “The Raconteurs”. “On Behalf of Music” de Heartbeats un 
gigantesco disco que combina blues, pop y Americana. También 
está “La Alegría Vol 1”. de Santi Campos, genial cantautor asentado 
en Barcelona o una belleza llamada “El Salto” perpetrada por el 
dúo conformado por las hermanas Mar y Alicia Álvarez llamado 
“Pauline en La Playa”. Son solamente un pequeño ejemplo de 
muchos otros que conforman el interminable playlist de quien 
escribe estas líneas. Todos los discos los he escuchado a través 
de plataformas de distribución de música, sitios de streaming 
o vía ITunes. Al hacerlo me doy cuenta como han cambiado 
con los años mis hábitos de consumo. Anteriormente es muy 
probable que hubiese descubierto esa música a través de la 
radio. Sí, porque antes escuchaba radio, porque antes en la 
radio había propuesta, había diversidad, había rock. Ahora todo 
eso ha desaparecido y ya no prendo la radio no porque no siga 
enamorado profundamente del medio, sino porque la radio 
está sumida en una uniformidad musical que no contempla 
al rock mientras que al pop solo lo considera a través de sus 
sonidos más comerciales y cuestionables. 
 
Lamento profundamente haber perdido mis hábitos como 
radio escucha musical (sigo escuchando radio hablada e 
informativa) y ello tiene que ver con la paulatina desaparición 
del rock del cuadrante. Pienso en esa época en la que uno 
se la pasaba pegado a la vieja grabadora para sintonizar 
programas que te mantenían al tanto de las producciones 
más recientes. A mi mente vienen aquellos programadores 
y locutores que entendían la dimensión artística de una 
programación radiofónica y volcaban en ella una pasión 
desmedida y un profundo amor por la música que transmitían. 
Había conocimiento, había una necesidad de contarle al mundo 
sobre la aparición de un nuevo disco que todos teníamos el 
deber de escuchar, había un manejo inteligente y divertido 
del lenguaje radiofónico. Ahora todo se ha perdido entre 
locutores que apenas pueden articular una palabra coherente 
y una programación musical que parece estar hecha al azar 
sin ninguna intención de crear un efecto de sentido en el 
radioescucha, de crear a su alrededor una atmósfera sonora,  
de invitarlo a pensar, de motivarlo a explorar otros caminos 
musicales. 

Por ello cuando esta semana se dio a conocer que Reactor 105.7 
FM iba a desaparecer - en términos de estructura programática 

- del cuadrante, sentí que llegábamos al final de una era. 
Reactor es una estación que pertenece al Instituto Mexicano de 
la Radio y es - junto con Ibero 90.9 y Aire Libre 105.3 -  de las 
pocas emisoras en el país que sigue considerando al rock como 
el fundamento de su programación musical. Al anunciarse que 
el IMER iba a convertir a la estación en una simple repetidora 
musical lo que vino a mi mente fue que con ello le ponían 
una piedra más sobre el ataúd que tiene el rock en las ondas 
hertzianas en las que antes tenía una marcada preponderancia. 

Al final parece ser que todo se ha arreglado en la única cadena 
de radio pública del país que tiene alcance nacional. Reactor va 
a mantener su programación y a los encargados de su creación. 
Es una buena noticia pero me parece que es insuficiente. 
Particularmente porque el dinero que se ha destinado para 
mantener vivo al IMER, le servirá para atravesar la crisis pero 
no garantiza que ésta no vuelva a regresar y con mayor fuerza. 
Una de las promesas del actual gobierno fue la de fortalecer a 
los medios públicos. Habrá que ver si cumplen con su palabra 
lo que pasa por mantener a una estación que lucha por levantar 
su voz rockera en el medio de un cuadrante que sigue luchando 
por hundirla y apagarla.

No faltará quien apunte al leer este artículo que en estos días 
de Internet uno puede encontrar – como es mi caso – rock y 
similares en los servicios musicales que tienen gran auge. Es 
cierto, la diversidad musical que existe hoy en Spotify o You 
Tube Music es casi infinita. Pero hasta ahora ningún servicio 
de streaming, ninguna playlist automática, tiene la calidez y 
la capacidad de comunicación que sí posee la radio. Incluso 
las estaciones que se escuchan en exclusiva a través de la 
red y que se pudiera pensar que ofrecen otro tipo de producto 
radiofónico, no tienen ningún problema para entrar a la zona de 
confort musical que ofrece la radio comercial.

Hay que celebrar que una propuesta de radio pública como 
Reactor 105.7 FM siga en el cuadrante. Su presencia nos hace 
voltear nuevamente a la radio para volar con las notas de 
ese género que aunque muchos pretendan dar por muerto 
suele regresar – como diría Miguel Ríos en una de sus más 
legendarias canciones – como un bumerang brillante y lleno 
de fortaleza. Y nos hace pensar que esa combinación mágica, 
única y poderosa aún tiene mucho que contar incluso a aquellos 
que como peregrinos arrepentidos regresamos hacía ella en un 
acto de redención auditiva: la mezcla de Rock & Radio. 

ENTRETENIMIENTO 

Rock & Radio
Por David Moreno / 
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